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《資本論》是十九世紀馬克思(Karl Heinrich Marx)的重要著作，他揭示了資
本主義的本質，以及其周期性的經濟危機。歷史不斷重演，雖然每一次的經濟
危機都是獨一無二的歷史事件，但經濟危機的本質及發展，都是一樣的。

資本主義周期性的危機不可避免
馬克思說：「經濟危機往往表現為貨幣危機和信用危機，但是，貨幣危機和

信用危機不是危機的原因，這一切都是生產過剩造成的。在危機時，商品價值
得不到實現，有價證券貶值。這說明，貨幣危機加深經濟危機。」歐債危機就
本質而言，就是馬克思所論述的信用危機，「歐豬五國」(希臘、意大利、西班
牙、葡萄牙、愛爾蘭)的政府，為了支持國民的社會福利消費，導致財政赤字不
斷上升，於是濫發國債，並且以新債還舊債，以致債台高築，當新國債券無人
問津，政府無法償還債務，就會產生國債違約的風險。

「歐豬五國」的國債，都超過GDP的120%(市場的安全線為60%)而希臘更高
達160%，希臘、愛爾蘭及葡萄牙發生債務危機，先後都得到歐洲央行的援助。
但是，當希臘再次發生債務危機，歐洲央行拒絕作最後貸款者，歐債市場就出
現信用危機，主權債券的價格下跌，大量資金逃離歐洲，歐元兌美元貶值。

政府發行國債券，簡直是輕而易舉的事，因為它無需黃金保證，也沒有資產
抵押，只是政府所開的一張「書面信用證」，但可以在金融市場上買賣。購買
國債券並不是持有黃金、白銀等資產，而是持有一種「虛擬價值」的權益，故
馬克思稱之為「虛擬資本」(Fictitious capital)。無論是股票，銀行券及國債券都
是由信用制度下所衍生出來的「虛擬資本」，回顧每一次的經濟危機，都是由
於「信用膨脹」，「虛擬資本」的價格急升，一旦發生「信用危機」時，局部
的危機就會演變成為全局的金融危機，衰退甚至蕭條接踵而來，最終演變為經
濟危機，市場在付出巨大的代價後，經濟才恢復平衡。

在80年代歐洲一體化的廣告詞，其中一條就是一體化後，借債轉變更容易。
統一貨幣對「歐豬五國」的吸引力，除了可以享受歐元區的低利率(例如西班牙
的利率從1995年的11%下調到2005年的3.5%)，還可以擴大國際融資的途徑。

在經濟全球化及歐元一體化下，「歐豬五國」就可以把自己的債務，輕易地
轉嫁到別的國家，由外國投資者支付它們的福利消費開支，公共住房的開支及
政府行政開支等。在1999年以前，歐盟國家主要是內債，外債比重只佔五分之
一；歐元一體化後，外債比重急升。2008年金融危機爆發前，「歐豬五國」的
國債中，外債佔了四分之三。

馬克思說：「國債券是消滅掉了的資本的紙製複本，不代表現實資本，而是
一種虛擬資本；國債券一般不是用於生產，而是用於消費。」自90年代以來，

「歐豬五國」的經濟增長，主要是由消費所驅動的，而支持經濟增長的背後就
是巨大的預算赤字及國債，由於國債券的收入不是用於生產或投資，是用於社會福利消費等開
支，因而是一種「消滅掉了的資本」，是政府所印製的「紙製複本」。

按照馬克思的理論邏輯，信用危機及金融危機只不過是經濟危機的槓桿，而經濟危機的真正原
因是「生產過剩」，它是相對於消費而言的「相對生產過剩」，而不是「絕對生產過剩」。所以，
馬克思說：「經濟危機的原因不在貨幣的缺乏，而在於生產與消費的對立。」

在歐元一體化及低利率的條件下，「歐豬五國」的銀行信貸大幅擴張，大量的資金湧入房地產
市場，人們對於住房商品的價格預期看好，生產迅速擴張，很多人都通過借貸超前進行住房消
費。這時，投機活動更推波助瀾，使住房商品的供應大增，但空置率卻高達雙位數字。資產價格
膨脹及信用擴張，推高了人們的消費能力，但卻形成了一個巨大的債務泡沫，但是，當資產價格
膨脹到無以為繼的境地時，債務泡沫必然有破滅的一天。

債務危機是政府的信用危機
隨㠥資本主義的信用制度及證券市場的發展，「商業信用」產生了股票，「銀行信用」產生了

銀行券，「政府信用」產生了國債券。信用制度促成了社會財富的高度集中，為經濟活動進行有
效的分配，加速生產力的發展。

但是，信用制度也有缺陷，因為金融市場中充滿欺詐及貪婪，是道德的沼澤地，馬克思稱之為
「巨大賭博欺詐制度」，因為銀行家或資本家在取得別人的資金後，往往進行冒險及賭博，投資者
隨時要面對「道德風險」問題，信用危機由此而起。

今次的歐債危機，主要是政府的信用危機，主權(垃圾)債券出現違約風險。如果按照馬克思的
理論邏輯，信用危機是經濟危機的徵兆，那麼，歐債危機就必然會引發金融危機，從而演變為一
場全球經濟危機。
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歐洲的債務危機發生，示威浪潮不絕，多個國家的政治領袖均

先後下台，債務危機已經引發政治危機，歐盟簡直束手無策。從

今次的歐債危機可以看出，西方資本主義經濟已迷失方向，隨時

會演變成一場全球經濟危機。此次歐債危機的強力震撼，使得許

多經濟學家開始思考和分析其成因及發展，並出現各式各樣的說

法。如果我們用馬克思的《資本論》來探討這次的歐債危機，就

會看得更為清楚。事實上，歐債危機並未超越馬克思關於經濟危

機的理論邏輯，馬克思說：「資本主義同期性的危機不可避免。」

桃符萬象、歲月更新，港人正以高昂振奮的心態準備進入新的一年勤奮工作，在這時刻，我們會好好

總結過去一年的經驗和成績，繼續進取。也期望反對派們可以反省一下他們這一年做了多少違背港人福

祉的事，更希望他們在新的一年能破舊立新，擺脫外國主子的操控，回到香港大眾市民的大家庭中，和

諧地有建設性地共建民主自由的社會，不要歪曲事實、不要強詞奪理、不要恃惡凌人。

「生果檔」及其一伙的「年結」
韋　剛

美軍山窮水盡寄望塔利班和解
黃海振資深評論員

報紙上經濟版報道「生果連鎖店」年來經營不如老闆心意，
大有虧損、赤字字眼，但奇怪的是雖然沒有盈餘，老闆卻有餘
力和閒心到處贈款，大筆援助政治教主、亂港政客等等圈內老
朋，早前「維基解密」透露了一些資料和數字，恐怕此僅為九
牛一毛未盡得其細數，值此臘鼓頻催年關已屆之時，循例公司
要作年結，希望「維基」中人不日可以將生果檔的年結公諸於
世，讓大家可以從中稍測那伙人馬究竟年中做了多少「好
事」。

荔枝英資助政客幹盡壞事
「維基解密」也許未能及時披露有關資料，不能滿足大眾要

求，在此不妨越俎代庖，粗略地概括一下生果幫一年來幹了的
犖犖大事。

當然，最具體的就是以金錢資助了政治主教和政黨政客。幾
千萬港元落在哪家有根有據，但是錢從何來卻仍未見荔枝英坦
白解密。根據蛛絲馬跡推斷，水源當必來自後台老板山姆大
叔，西門先生（Simon Mark）拿㠥美金，荔枝英這「四人幫」
遂密謀於暗室或串聯於秘閣，鼓動「公投」、示威、遊行、抗
議，復在議會中或輿論界提出阻止高鐵、大橋等有利民生的基
建以及不利民生的外傭居港等違反民意的事件。最近，又復利
用區議會選舉，秉承那從後台跳到前台的楊甦棣的旨意掀起

「種票」話題，賊喊捉賊大事吹噓，搬起石頭砸自己的腳。
「維基解密」透露了荔枝英的一頁數簿後，市民俱感愕然和

驚詫，咸追問錢從何來及何所去向？荔枝英及其一伙詐傻扮
懵，拒不作答或者把答案推上天庭。現在年關已臨、年結要
做、賬目要清，借問「四人幫」甚麼時候可以舊債要還、舊賬
要清？「大橋」被阻港人要多花60多億，這筆賬要記在「四人
幫」的收支賬內，是他們的負債，遲早要還。還有代外傭打官
司，這件事還未了斷，港人未知要為大狀和外傭付出多少代

價，這筆賬亦應記在「四人幫」賬簿上，時辰一到本息都要清
還。

狙擊施政干預民生令港人生怨
一年好景君須記，這一年中，香港和祖國一起取得可喜成績

和進步，另一方面也要將「四人幫」及其後台老闆所作所為記
在賬上。除了具體的金錢轇輵，他的活動和所造成的社會影
響，間接和直接影響民生的，那筆賬也要清楚記上。他們發動
的「五區公投」雖然以失敗告終，但是他們仍堅持這種補選機
制，這種浪費公帑、虛耗人力物力、影響工作效率的方法如果
以後還會實行，對政府的財政和管治效能都會造成無限影響。
政府提出的施政措施每每受到反對派的打擊和阻撓，使到政令
難行、勞民傷財、市民生怨，這些影響不但虛耗公帑而且為害
民生。這些無形損失實際上亦關係到大為可觀的經濟損失，會
計師和核數師大可幫忙算出具體數字，一併記在「四人幫」名
下，有待清還。

與外國勢力勾結繼續醞釀禍港陰謀
荔枝英至今未有向公眾透露他的「捐款」的來龍去脈，「四

人幫」的首腦最近還繼續發表言論抵賴他們的行為目的；加以
其後台太上老闆楊甦棣最近又加強了對港事的干涉和策劃，另
一個「MI5」人物大頭霍德又到了香港，看來他們這一伙也正
在進行「年終盤點」，審核「年結」然後部署進一步的活動。
因此，老百姓一方面需擦亮眼睛看㠥這一層層、一組組、一派
派反中亂港的人的活動，毋讓他們迷惑和誤導我們。另一方
面，老百姓有權利和責任催促這伙人要提高他們行事的透明
度，起碼要讓大家知道一個做生意賠本蝕錢的老闆為何可以有
錢大量支持反中亂港的政治活動， 拿這些錢出來的太上老闆
如何牽㠥他們進行損害港人民生的勾當？

隨㠥明年政府換屆，民間有聲音認為是時候檢討在零八年擴
大問責制後，一眾政策局副局長和局長政治助理的存在價值和
去留問題，而政制及內地事務局局長譚志源亦指出，局長政治
助理的薪酬有需要作出調整，並建議可參考政府公務員職級表
的高級政務主任起薪點薪酬水平，亦可以往後以一筆過撥款形
式在個別項目聘用「特別助理」，以更善用公帑。

的確，各政策局在擴大問責班子初期，當時新聘任的各位副
局長和局長政治助理，工作性質含糊，未必能發揮其政治功
能。而且，上任初期鬧出不少風波，及被批評薪酬過高物非所
值，擴大問責制當時猶如摸石過河，市民且看各政務新丁點石
成金的本領。

三年過去了，各政策局的副局長和局長政治助理的政績有目
共睹，其中，政制及內地事務局局長譚志源以及商務及經濟發
展局局長蘇錦樑都已接掌成為局長、原食物及衛生局副局長梁
卓偉獲調任接管特首辦。各政策局的副局長和局長政治助理亦
不時落區與不同團體開會接觸，馬不停蹄向各界講解局方政
策，並耐心聆聽業界意見。雖則官員有㠥不同背景，但均是全
心全意輔助局長，服務市民。

擴大問責制有必要有成績
筆者在過去三年都有接觸各政策局的局長、副局長、司長政

治助理和局長政治助理，了解到各官員除了有熱誠外，還鍥而

不捨的把自己過去在傳媒、智庫、專業等範疇知識和經驗，以
專業且較大眾化的語言向我們講解，亦套用不少生活化實例，
沒有冰凍官僚的感覺，令市民亦可從中明白一些較為複雜政策
的精粹，達至各政策局釐定、推行政策和讓政策更迎合大眾的
目的。

架構方面，此批官員本身是空降至各政策局的部隊，少不免
需要適應期作調整。政務官職系官員所接受的訓練和工種要
求，明顯與副局長和司局長政治助理的職務有所不同，前者以
政務處理為主；後者須㠥重與各界別溝通，各司其職。而副局
長和司局長政治助理本身亦把外界一些新思維和各自領域的經
驗帶進各政策局，注入新能量。

總括而言，各副局長、司長政治助理、局長政治助理的政績
有目共睹，而其崗位的存廢在下屆政府任期開始前應在官方和
民間有共識，如譚志源局長的構思，可因應某些政策局的項目
和職能彈性聘用，筆者總覺得該等崗位是有需要的，如果該屆
政府未有特殊項目的話，則該特定崗位可暫且懸空，亦可透過
吸納政黨、智庫、學者等不同業界精英，為各政策部門出謀獻
策。

畢竟千兵易得，一將難求，連政黨都有政治精英的人才培訓，
政府亦有需要為各界有志精英提供一個途徑進入政府，服務大
眾。相信在外聘用政治公關、研究和顧問服務的開支不遜聘用副
局長和政助，而副局長和政助事實會較公關公司更投入工作。

二○一二年第四屆香港特別行政區行政長官選舉現已進入倒數階
段，兩名參選特首的候選人唐英年和梁振英就參選下任特首先後舉行
了誓師大會，發表了各自的參選政綱及治港理念。

對下任特首，個人也有一些意見和期望，一是要盡快解決住屋問
題；二是發展經濟。

所謂住屋問題，講的是普羅市民所急切需要的公屋及居屋。增建公
屋和居屋，讓更多的基層市民「上樓」，安居樂業，社會才能穩定。
目前，仍有十六、七萬合乎入住公屋資格的申請家庭在輪候；同時每
年亦有五千多個合乎入住公屋資格的家庭個案加入這條輪候長龍。以
目前政府計劃的建屋數字每年只興建一萬五千個單位推算，排在龍尾
之一半申請者大抵要輪候十年時間才能上到樓，最樂觀的也要輪候五
至七年，這肯定與政府承諾的輪候三年便可上樓有很大差距。

輪候上樓時間越來越長，輪候編號越來越多的原因，主要是政府興
建公屋的步伐較慢，興建單位較少有關。值得關注的是，十多年前輪
候公屋的編號（人數）只有十一萬；十年後的今日，輪候編號已達十
七萬。即每年累積七千個申請人士需押後上樓。以此計，五年之後輪
候上公屋的人數大抵超過二十萬個。二十萬個家庭，合該約有六十萬
人數，是一個非常龐大的群體，而且是社會最基層的市民，隨時影響
和衝擊社會穩定。

此外，還有一批為數不少的所謂中產人士家庭，即入息上限超過申
請公屋資格，然又買不起私樓的這一層次市民，究竟有多少，目前雖
然沒有一個確實數字，但相信為數不在少數。他們急切需要住屋，選
擇居屋是他們的不二之選。安居才能樂業。要解決這兩個層面市民住
的問題，有效的辦法就是希望政府多建公屋和居屋，投放多一些資
源，就當作是一種長遠的社會福利投資。

多建公屋、居屋地從何來？其實，問題似乎不是有沒有土地，而是
政府肯不肯重視和規劃而已。例如在新界河套區、從上水至元朗，以
及從元朗至屯門一帶，其面積比整個港島北面還大，大可興建一百幾
十條屋㢏屋苑。至於交通問題，從現有各種道路配套所見，不遜於沙
田、大埔、粉嶺、上水等新市鎮，在發展時再增添一些道路就非常完
善，靠近深圳，有相當吸引力，值得下任特首和政府考慮。

至於發展經濟，雖說是老生常談，但也值得提一提它的效益和影
響。經濟發展，一方面可以增加就業，一方面又可增加各種稅收。從
而保障和促進民生。

目前香港的失業率跌至百分之三點三四，接近全民就業的水平，從
就業率高企反映出香港的經濟發展及營商環境。經濟和就業有如一對
孖生兄弟。經濟不景，便影響就業，失業率相對高企。反之，經濟好
轉，就業率就上升。就業充足，勞工大眾生活就有改善空間，民生問
題就相應得到保障和促進，兩者一環緊扣一環，息息相關。明乎此，
未來特首和政府就不能不作探討和考量，研究、投資部署，尋求出
路，創新猷。

1979年12月，前蘇聯入侵阿富汗進行
長達10年的戰爭，在中情局的全力支持
下，塔利班最後將蘇聯人趕出阿富汗。
2001年9月11日，恐怖分子劫持民航客機

撞擊紐約世界貿易中心和華盛頓五角大樓，美國隨後糾集多國軍
隊於2001年10月7日打響圍剿阿富汗塔利班的戰爭。10年過去，戰
爭讓美國債務猛增、經濟下滑、失業率高企、市民對政府強烈不
滿。白宮政府也因此受到巨大壓力，奧巴馬不得不宣佈將盡快從
阿富汗撤軍。10年過去，美軍不僅沒有送給阿富汗民主和自由，
反而扶持和組建了世界上最腐敗的政府。到今天，美軍已經山窮
水盡、別無選擇，不得不寄望對手塔利班和解，能夠通過「談判」
方式握手言和，然後「體面」離開阿富汗。

美國向塔利班妥協和尋求談判的消息最先是由阿富汗總統卡爾
扎伊披露的，華盛頓則總是「欲抱琵琶半遮面」，既不承認也不
否認。據白宮高級官員最近證實，美軍與阿富汗塔利班已經進行
了多輪談判，目前進入「關鍵階段」，談判將為結束長達10年的
戰爭打開突破口。美國和塔利班和談，等於宣告美軍在阿富汗戰
爭的徹底失敗。除塔利班曾經是美軍入侵阿富汗的最重要目標和
口號，用現代化武器、集北約盟軍圍剿塔利班也超過10年，但始
終無法吞下這塊硬骨頭，內外交困的奧巴馬現在已別無選擇，只
好向塔利班作最後妥協。希拉里近日亦漏風稱，「和解已經成為
對阿富汗政策的重心」，再次證明華盛頓的風向標已經轉向塔利
班。

聯合國已為塔利班「正名」
奧巴馬經過權衡，最終不得不拍板與塔利班妥協談判，希望以

和解方式解決阿富汗問題。一年來，美國已與塔利班奧馬爾的代
表在德國、卡塔爾進行了多輪會談。在巴基斯坦情報局協調下，
美軍與阿富汗另一分支「哈卡尼網絡」也已經於2011年6月進行
了局部談判。「哈卡尼網絡」是效忠奧馬爾的死黨，但其行動卻
有相當大的獨立性。在談判中，塔利班提出系列先決條件，包括
為塔利班徹底正名、釋放關押在古巴關塔那摩的塔利班人員、撤
出所有入侵阿富汗的軍隊等。為了盡快脫身，美國對塔利班的苛
刻要求無可奈何地照單全收。在美國的策劃下，聯合國亦已通過
一項決議，宣佈塔利班有別於「基地」組織。

隨㠥美軍從阿富汗撤軍日期的臨近，美國與塔利班之間的密
談更加緊鑼密鼓。美方要求塔利班放棄武力、承認阿富汗政
府、尊重阿富汗憲法、斷絕與「基地」組織的所有關係。由於
撤軍已經是美國無可奈何的唯一選擇，剿滅塔利班也已經被證
明是一句空話。美國現在擔心的是，美國撤軍後的阿富汗是否
能夠平穩和安全，而阿國安全的關鍵則取決於塔利班是否承認
阿富汗政府。這一談判點如果不能突破，將導致美軍撤離阿富
汗後爆發全面內戰，這也就意味㠥美國發動的阿富汗戰爭毫無
意義。反觀塔利班，處於進退自如的主動狀態，有充足條件等
待美軍撤離後捲土重來。所以談判對塔利班來說，有更多的迴
旋餘地。

如意算盤估計很難成功
美軍於2011年11月26日空襲巴基斯坦西北部兩座邊境檢查站，

導致24名巴基斯坦軍人死亡、13人受傷，巴基斯坦於事件後封鎖
了巴境內通往阿富汗的北約補給線。美國雖然反覆聲稱事件是意
外和悲劇，也承認是美軍的責任，但始終無法得到巴國的諒解。
特別讓伊斯蘭堡不滿的是，美中情局一直在巴國策劃政變，希望
能夠找到可以任由美軍擺佈的政府。作為美國的盟友，巴基斯坦
在配合美國的阿富汗戰爭中，承受了巨大犧牲，但美國卻數度指
責巴基斯坦庇護拉登，使巴基斯坦無法再協調美國和塔利班的談
判。據美軍軍官披露，如果需要，美軍仍將進入巴基斯坦境內實
施反恐，顯示美軍完全沒有將巴國放在眼裡。美巴關係的惡化，
當然增加了塔利班的籌碼。

美國與塔利班的和談還存在其它五大方面困難：一是塔利班各
分支意見並不統一，和美軍戰鬥到底仍佔主調；二是美國期望奧
馬爾承認阿富汗政府，但塔利班始終不肯點頭；三是在撤軍預期
下，塔利班與美國談判的動力越來越小；四是美國國內的共和黨
人並不認同與塔利班的談判，仍將塔利班視為「恐怖分子」；五
是盟軍追隨美軍這麼長時間，花了大量軍費，吃了不少苦頭，想
急於抽身，不願意繼續配合華盛頓。2001年盟軍追隨和配合美軍
出兵，是同情美國受到恐怖威脅，現在不願意繼續配合，是因為
經濟危機而自身難保。越來越多人相信，美軍和塔利班談判的如
意算盤很難成功，因為美軍撤離後，塔利班很大可能會發動推翻
阿富汗政府的戰爭。

副局長及局長政助的去留
朱家健青年與政策局官員交流發起人
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